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Сборная России лидирует в медальном зачете Универсиады 2017 года в Ал-
ма-Ате после первого соревновательного дня.

В понедельник российские спортсмены завоевали 9 медалей - по четыре зо-
лотых и серебряных, а также одну бронзовую.

Первое "золото" Универсиады завоевала горнолыжница Елена Яковишина, 
победившая в супергиганте. Также на верхнюю ступень пьедестала подня-
лись лыжники Лилия Васильева (индивидуальная гонка на 5 километров клас-
сическим стилем) и Валерий Гонтарь (индивидуальная гонка на 10 киломе-
тров классическим стилем), и сноубордист Богдан Богданов (параллельный 
гигантский слалом).

Курс валют 

USD ЦБ – 60,16 
EUR ЦБ – 64,43

31 января – (– 10 С0), небольшой снег
1 февраля – (– 7 С0), облачно с прояснениями

+12
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Чудо «зеленых 
причесок»

Владикавказ

Гостиница "Владикавказ" получила звездный статус
Гостиница «Владикавказ» успешно прошла классификацию и получит сертификат о при-

своении категории «Три звезды». Об этом «15-му Региону» сообщил председатель комитета 
по туризму республики Вильям Гагиев. Он назвал это знаковым событием, отметив, что в 
последнее время в республике не было ни одной классифицированной гостиницы: «На вы-
весках у входа висят звезды, но на деле это просто украшение».

В свою очередь, председатель комитета выразил уверенность в том, что отель «Импери-
ал» имеет все шансы пройти классификацию и получить сразу «четыре звезды». По пред-
варительным данным, «экзамен на звездность» также планируют пройти гранд-отель «Алек-
сандровский» и «Планета Люкс». «Чтобы получить «звезды», нужно соответствовать весьма 
жестким критериям. Они едины для всей страны. Турист, который видит, что гостиница имеет 
три звезды, объективно понимает, какой сервис он получит», - сказал Гагиев.

Грозный

Чечня вошла в пятерку лидеров рейтинга безопасности 
российских дорог в 2016 году

Чеченская Республика по итогам 2016 года заняла четвертое место среди 52 крупнейших 
регионов страны в рейтинге безопасности дорог. Об этом сообщает пресс-служба Главы и 
Правительства ЧР. Исследование составлено межрегиональным общественным центром «За 
безопасность российских дорог».В пятерку лидеров рейтинга, в «зеленую зону» с удовлетво-
рительной дорожной безопасностью вошли Томская область с коэффициентом 0,63, Респу-
блика Удмуртия (0,87), Новосибирская область (0,95), Чеченская Республика (0,95) и Иванов-
ская область (0,99).Самыми опасными дорогами среди рассмотренных регионов обладают 
Челябинская (3,31) и Московская (3,25) области, а также Пермский край (2,53). В расчетной 
формуле рейтинга учитывались: население региона (св. 1 млн человек), количество ДТП, чис-
ло раненых и погибших в ДТП по НДУ (неудовлетворительные дорожные условия), протяжен-
ность автодорог региона (св. 5000 км) и размер автопарка.

Махачкала

С февраля дагестанцы будут получать новые квитанции 
за коммунальные услуги

С 2017 года в квитанциях за коммунальные услуги введена новая графа – на «общедо-
мовые нужды», сообщили в пресс-службе Государственной жилищной инспекции РД.  Но-
вый пункт расходов отделяет плату за коммунальные ресурсы, расходуемые на содержание 
общего имущества в многоквартирном доме, от платы за ресурсы, расходуемые собственни-
ками непосредственно в своей квартире. Для повышения прозрачности начислений за жи-
лищно-коммунальные услуги дагестанцы будут платить за общедомовые нужды отдельной 
строкой по каждому из видов ресурсов. «За общедомовые нужды граждане платили и ранее: 
данный платеж уже входил в состав коммунальных услуг, он складывался как разница между 
показаниями индивидуальных счетчиков в квартирах и данных общедомового прибора учета.  

Нальчик

Глава КБР призвал обустраивать дворы
Кабардино-Балкария в 2017 году получит свыше 170 миллионов рублей из федерального 

бюджета на обустройство придомовых территорий. Вопрос обсуждался на днях  на совеща-
нии у главы КБР Юрия Кокова.«Наше софинансирование из государственного бюджета КБР 
составит 15 миллионов 118 тысяч. Сейчас нами ведется активная работа по формированию 
необходимых нормативно-правовых актов. Мы должны принять программу на уровне респу-
блики, утвердить конкретный перечень, что должно быть сделано в каждом дворе. Есть ми-
нимальный перечень, а есть и дополнительный перечень», - отметил Председатель Прави-
тельства республики А. Мусуков. В этот процесс должны быть включены и муниципальные 
образования, которые тоже крайне заинтересованы в вопросах развития благоустройства, 
развития общественной среды.

Ставрополь

В Ставрополе состоялся торжественный выпуск молодых 
офицеров Голицынского пограничного института 

ФСБ России
Более восьми лет в Ставрополе готовит специалистов пограничной службы филиал старей-

шего в стране учебного заведения Голицынского пограничного института ФСБ России. На днях 
здесь   состоялся торжественный выпуск молодых офицеров. Как отметили в своих выступлени-
ях высокие гости, нынешнее поколение сотрудников пограничных органов достойно, эффектив-
но, на высоком профессиональном уровне решает стоящие перед ними ответственные задачи 
в сфере противодействия международному терроризму, наркоугрозе, транснациональной пре-
ступности и нелегальной миграции, твёрдо стоит на страже государственной границы России.

Черкесск

На заседании региональной рабочей группы ОНФ блогеры 
подняли вопросы сохранения исторического облика 

столицы республики
Часть исторического квартала Черкесска по адресам: улица Красноармейская, 56, 58, 60, и 

улица Первомайская, 24 и 26, в состав которого входят здания государственной филармонии, 
картинной галереи, республиканского архива и краеведческого музея, нуждается в рестав-
рации и капитальном ремонте, имеет важную историческую ценность и нуждается во вклю-
чении в реестр объектов культурного наследия федерального, регионального или местного 
значения. По словам экспертов ОНФ, несмотря на богатое историческое наследие данных 
зданий, вопрос обозначения их культурной ценности никогда не поднимался на официальном 
уровне. В то же время, это единственный сохранившийся исторический квартал Черкесска. 
«По результатам встречи в правительство республики будет направлено письмо с иницииро-
ванием проведения историко-культурной экспертизы и подготовки необходимых материалов 
для включения зданий в реестр объектов культурного наследия. Считаем, что в дальнейшем 
необходима разработка концепции по благоустройству и сохранению культурно-историческо-
го центра города Черкесска», – подвел итог встречи сопредседатель регионального штаба 
ОНФ Геннадий Жданов.

С. СУЛТАноВ

В Кремле заявили о возможной
встрече Трампа и Путина 
до саммита G20
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-

сков допустил, что личная встреча президентов 
РФ и США Владимира Путина и Дональда Трампа 
может состояться еще до саммита G20, который 
запланирован на июль нынешнего года.

На вопрос журналистов, означает ли поручение 
помощникам президентов проработать вопрос о 
встрече то, что она может состояться до саммита 
G20, Песков сказал: "По всей видимости, да".

G20 соберется в немецком Гамбурге 7-8 июля 
2017 года.

Говоря о недавнем телефонном разговоре пре-
зидентов, Песков отметил, что он был конструк-
тивным, в том числе с точки зрения обсуждения 
вопросов международной безопасности и борьбы 
с терроризмом.

"Разговор был хороший, он был конструктивный, 
и в прикладном плане, с точки зрения начала об-
суждения целого ряда вопросов, которые касают-
ся региональной и международной безопасности, 
и с точки зрения расстановки главных акцентов на 
проблематике возможного взаимодействия в обла-
сти борьбы с терроризмом", - сказал он журнали-
стам, комментируя состоявшийся 28 января теле-
фонный разговор.

Лекарства в России будут 
маркировать спецкодами
Премьер Дмитрий Медведев провел совещание 

со своими заместителями, на котором сообщил о 
создании в этом году специальной автоматизиро-
ванной системы, позволяющей отслеживать все 
этапы движения лекарственной продукции от про-
изводителя до аптеки или больницы.

"Подписан документ, который дает старт меха-
низму маркировки упаковок лекарств специальны-
ми кодами, - заявил он. - Это часть той работы по 
противодействию обороту фальсифицированной, 
контрафактной продукции, которую мы ведем".

На первом этапе система будет работать в те-
стовом режиме по отдельным лекарственным по-
зициям. Участие в нем, уточнил вице-премьер 
Аркадий Дворкович, станет добровольным в тече-
ние года. Впрочем, свой интерес уже подтвердили 
ключевые производители, основные дистрибью-
терные сети, часть регионов, включая Москву, где 
апробация начнется в Зеленограде.

По результатам теста - он завершится 1 декабря 

- примут решение о распространении системы на 
весь рынок медицинских препаратов. В общей 
сложности в ней будут участвовать около 350 ты-
сяч организаций.

Любой человек сможет с помощью своего смарт-
фона или в аптеке через специальный сканер про-
верить лекарство на предмет его легальности. В 
муниципальных аптеках за установку приборов 
будет отвечать город, а в частных - сама аптека.

- Нужно сделать так, чтобы в эти сканеры никто 
не "залез", - подчеркнул Дмитрий Медведев.

В Госдуме предлагают освободить 
многодетные семьи от уплаты налога 
на имущество

Глава комитета Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей Тамара Плетнева предлагает ос-
вободить многодетные семьи от уплаты налога на 
имущество. Соответствующий проект закона раз-
мещен в базе законодательной деятельности ниж-
ней палаты.

Плетнева отмечает, что особые меры поддержки 
должны быть выработаны, так как «уровень дохо-
дов таких семей и, как следствие, благосостояние, 
как правило, снижается с появлением в семье каж-
дого следующего ребенка».

Поправки предлагают предоставить членам 
многодетных семей право на налоговую льготу в 
отношении налога на имущество физических лиц, 
дополнив ст. 407 Налогового кодекса РФ соответ-
ствующими положениями.

В результате принятия законопроекта более 1 
млн многодетных семей будут освобождены от 
уплаты налога на имущество физических лиц, от-
мечается в пояснительной записке.

Минстрой предлагает продлить 
программу реструктуризации 
ипотечных кредитов
Минстрой предложил продлить заканчивающу-

юся 1 марта программу господдержки ипотечных 
заемщиков до мая 2017 года включительно. Об 
этом говорится в подготовленном министерством 

проекте постановления правительства, опубли-
кованном на официальном портале правовой ин-
формации.

"Учитывая высокую востребованность про-
граммы со стороны ипотечных заемщиков и ее 
социальную значимость, проектом постановле-
ния предлагается продлить срок реализации про-
граммы помощи, предусмотрев, что возмещение 
в рамках программы осуществляется по ипотеч-
ным жилищным кредитам (займам), договоры о 
реструктуризации которых заключены до 31 мая 
2017 г. включительно", - говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

Помимо этого проектом предлагается повысить 
предельную сумму возмещения с 600 тыс. рублей 
до 1,5 млн рублей, или в размере 30% остатка сум-
мы ипотечного жилищного кредита, рассчитанного 
на дату заключения договора о реструктуризации. 
В программе участвуют займы, предоставленные 
как в рублях, так и в иностранной валюте.

Отказ от Windows сэкономит 
бюджету РФ 10 млрд руб в год
Группа российских инженеров-разработчиков из 

института развития интернета тестируют пилот-
ную версию операционной системы (ОС) «Госли-
нукс» вместо американской Windows 10. Андрей 
Клементьев, глава подразделения института во 
Владимирской области, заявил в масс-медиа, что 
отечественное программное обеспечение являет-
ся универсальным и его можно использовать во 
всех структурах, относящихся к госуправлению.

Потенциальные расходы на поддержку рабочих 
мест в области, оснащенных новым продуктом 
вместо Windows, обойдутся в 64 млн рублей, по-
тенциальная экономия, как заявляют инженеры, 
составит более 99 млн рублей. В целом по стра-
не затраты на ОС «Гослинукс» и его внедрение 
обойдутся казне в 6,7 млрд рублей. Но ежегодная 
экономия при этом, за счет отказа от поддержки 
обновлении Windows 10 путём замещения от-
ечественным продуктом, составит в минимуме 10 
млрд рублей.

В самом крупном в ре-
гионе спорткомплексе 
установят универсальную 
мобильную сцену, предна-
значенную для проведения 
различных культурных и 
спортивных мероприятий 
как внутри здания, так на 
открытых площадках.

Вопросы оснащения Двор-
ца спорта на 3,5 тыс. зрите-
лей, открытого в конце дека-
бря прошлого года в Назрани, 
обсуждались на встрече Гла-
вы Ингушетии Юнус-Бека 
Евкурова с заместителем 
Председателя Правитель-
ства республики Урусханом 
Евлоевым, руководителем 
Минспорта Даудом Алхазу-
ровым и представителем 
компании-поставщика новей-
шего оборудования Анатоли-
ем Курносовым.

В ходе совещания А. Кур-
носов рассказал о планах по 
оснащению спорткомплекса, 
подробно остановившись на 
характеристиках мобильной 
сцены, которую предпола-
гается установить в глав-
ном зале. Отличительной 
особенностью конструкции 
является то, что она легко 
собирается и разбирается, 
а также компактна в пере-
возке, что позволяет исполь-
зовать её при проведении 
различных праздничных 
культурно-массовых меро-
приятий, концертов на откры-
тых центральных площадках 
в городах и районах. Главное 

– конструкция получается 
надежной и прочной. Кроме 
того, в спорткомплексе пла-
нируется монтировать совре-
менную систему акустики и 
освещения.

Глава Ингушетии акценти-
ровал внимание вице-пре-
мьера и министра на необ-
ходимости максимального 
использования существую-
щих возможностей эконо-
мии бюджетных средств 
путем привлечения частных 
инвестиций для оснаще-
ния здания новейшим обо-
рудованием. По мнению 
руководителя региона, при 
правильном подходе к ор-
ганизации работы можно не 
только возместить вложен-
ные средства, но и получать 
хороший доход, к примеру, 
от размещения рекламы на 
большом наружном монито-
ре, сдавая в аренду помеще-
ния для проведения концер-
тов.

"Существует множество 
форм привлечения инвести-
ций. Но для этого нужно раз-
работать план, соблюдать 
этапность работы, опреде-
лить, какое оборудование 
нужно приобрести в первую 
очередь, как его использо-
вать максимально эффек-
тивно, что можно сделать за 
счет внебюджетных источни-
ков", - сказал Ю. Евкуров.

Глава республики поручил 
вице-премьеру У. Евлоеву 
глубже вникать в пробле-
мы, решать возникающие 

проблемы оперативно и в ра-
бочем режиме.

Напомним, самый крупный 
в регионе спорткомплекс с 
главным залом более чем на 
3,5 тыс. мест открыт 9 дека-
бря минувшего года. Дворец 
спорта построен подобно из-
вестному спорткомплексу в 
подмосковных Люберцах.

Объект имени знаменитого 
атлета, чемпиона мира и Ев-
ропы начала ХХ века Берда 
Евлоева состоит из трех эта-
жей, общая площадь которых 
составляет 14,2 тыс. кв.м. Об-
щая стоимость комплекса — 
порядка 1,2 млрд рублей.

В спорткомплексе раз-
местились административ-
но-бытовые помещения, 
раздевалки с душевыми, 
комнаты отдыха для трене-
ров и спортсменов. Кроме 
решения спортивных задач, 
он будет выполнять функции 
культурно-развлекательного 
центра.

На первом этаже распо-
ложены основной, трениро-
вочный и спортивный залы, 
на втором — залы бокса и 
борьбы, а третий этаж пред-
назначен для занятий по 
аэробике и общей физпод-
готовки.

Для жителей созданы 
удобства для проведения 
оздоровительных занятий, 
активного досуга и массовых 
зрелищных мероприятий.

Здание построено в рам-
ках ФЦП "Развитие физиче-
ской культуры и спорта в РФ 
на 2006 — 2015 годы". Еди-
новременная пропускная 
способность объекта — 190 
человек в смену.

Название нового объекта 
"Магас" выбрали по итогам 
открытого интернет-голосо-
вания.

Пресс-служба Главы РИ

Крупнейший спортивный центр Ингушетии 
оснастят новейшим оборудованием



Сердало
№ 11 (11747), вторник, 31 января 2017 года

2 стр.
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Докторов наук, профессо-
ров в современном обще-
стве считают генералами 
науки. Свой рассказ мы по-
ведем об одном из «гене-
ралов ингушской науки», 
докторе наук, профессоре 
Н.М.Барахоевой.

Нина Мустафаевна роди-
лась и выросла в с. Куртат 
(Гадаборшево) Пригородно-
го района Северной Осетии. 
Отец будущего доктора наук 
Мустафа Тагиевич Барахоев 
создал условия, чтобы все 
его дети получили достой-
ное образование и высоко 
ценил интеллигенцию. Сам 
он несколько лет возглавлял 
администрацию села Кур-
тат, затем работал началь-
ником отдела Пригородного 
райисполкома. И несколько 
детей Мустафы Тагиеви-
ча осуществили его мечты. 
Другая дочь - Жанна стала 
кандидатом филологических 
наук. Сын Руслан, закончив 
СКГМИ, много лет успешно 
работает в г. Мышкине Ярос-
лавской области, возглавляя 
крупную строительную ком-
панию. Имеют высшее обра-
зование и работают каждый 
на своем участке и другие 
дети Мустафы Тагиевича.

После окончания Кур-
татской средней школы в 
1984-м году Нина поступила 
на факультет иностранных 
языков Северо-Осетинского 
гоcуниверситета. Сочетая от-
личную учёбу с обществен-
ной работой пользовалась 
уважением своих сокурсни-
ков и преподавателей.

В 1989-м году Нина Муста-
фаевна с отличием окончила 
данный университет и в том 
же году поступила в аспи-
рантуру по специальности 
«Кавказские языки». Она 
впитала в себя все лучшие 
качества тех людей, у кото-
рых училась. Ее наставника-
ми были корифеи науки, уче-
ные-лингвисты, известные 
не только в Чечено-Ингуше-
тии, но и далеко за ее пре-
делами: Г. А. Климов, Ю. Д. 
Дешериев, Т.И. Дешериева, 
Р.И.Ахриева, И.А.Дахкильгов 
и многие другие.

В 1994-м году в Институте 
Языкознания РАН защитила 
диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата 
филологических наук. Ее на-
учным руководителем была 
первая женщина-ингушка 
доктор филологических наук 
Ф.Г. Оздоева. Несмотря на 
возможность остаться в Мо-
скве и делать там дальней-
шую карьеру, Нина Муста-
фаевна связала свою жизнь 
и трудовую деятельность со 
своим народом, с родной Ин-
гушетией.

Вместе с членами своей 
семьи и народом она пере-
жила события 1992 г. в Приго-
родном районе, вследствие 
которых семья Барахоевых 
оказалась в г. Грозном, где в 
1994 г. начались также воен-
ные события.

Важно, что научные инте-
ресы Н.М. Барахоевой ор-
ганично переплетаются с ее 
увлеченностью педагогиче-
ской деятельностью.

С 1992 по 1994 годы она 
работала ассистентом кафе-
дры вайнахской филологии 
ЧИГУ. 

С 1994 года Н.М. Барахоева 

приехала в Ингушетию, на-
чала работать ассистентом 
кафедры гуманитарных наук 
Ингушского государствен-
ного университета, в 1996 
году была переведена на 
должность старшего препо-
давателя, в 1998 году – на 

должность доцента кафе-
дры ингушской филологии, 
в 2010 году – на должность 
профессора.

Увлеченно занимаясь пе-
дагогической работой Нина 
Мустафаевна постоянно чи-
тает общие и специальные 
курсы, ведет семинарские 
занятия. Преподаваемые 
ею курсы также свидетель-
ствуют о широте ее фило-
логических интересов: «Со-
временный ингушский язык 
(морфология)», «Методика 
и техника работы над ма-
гистерской диссертацией», 
«Грамматические категории 
ингушского языка» и др. Бле-
стящие лекции и семинары, 
которые проводит профес-
сор Н.М.Барахоева, являют-
ся производным ее высокой 
требовательности к себе и к 
своим воспитанникам. 

В Ингушский научно-иссле-
довательский институт Нина 

Мустафаевна пришла рабо-
тать в 2008 году, и до 2014 
г. возглавляла отдел ингуш-
ского языка. Очень быстро 
сумела найти подход к своим 
сотрудникам. Вместе со сво-
ими коллегами разрабатыва-
ла концепцию дальнейшего 
развития института.

Под ее руководством была 
начата работа по составле-
нию ингушско-русского сло-
варя. Среди научных работ, 
опубликованных сотрудни-
ками отдела языка: «Грам-
матические формы и катего-
рии глагола (на материале 
нахских языков)», «Наречие 
в ингушском языке», «Меж-
дометия в ингушском язы-
ке», «Актуальные вопросы 
отраслевой терминологии 
ингушского языка» и многие 
другие. 

Весомым вкладом в изуче-
ние ингушского языка стало 
коллективное исследование 
под руководством Н.М. Ба-
рахоевой - «Современный 
ингушский язык. Морфоло-
гия». Эта работа является 
одним из разделов большого 
проекта - «Современный ин-
гушский язык». В настоящее 
время отдел ингушского язы-
ка вместе с ней продолжает 
работу над этим проектом.

Н.М.Барахоева постоянно 
работает над повышением 
своего научного потенциала.
Результаты его изысканий 
нашли отражение в ее мно-
гочисленных трудах, которые 
являются ценным вкладом в 
кавказскую науку. Она имеет 
более 100 научных и учебно-
методических публикаций.

Сфера ее научных интере-
сов: Теоретическая грамма-
тика кавказских языков: сло-
вообразование, морфология, 
синтаксис, сравнительно-ти-
пологическое языкознание, 
историческое языкознание. 

Она является автором ряда 
монографий и словарей: 
«Сопоставительный анализ 
форм прошедшего време-
ни ингушского и немецкого 
языков», «Х1анзара г1ал-
г1ай мотт (Лоацадошлорг-
хоаттарг)», «Грамматические 
формы и категории глагола 
(на материале нахских язы-
ков)», «Современный ин-
гушский язык. Морфология», 
«Ингушско-русский словарь 
терминов», «Ингушско-рус-
ский, русско-ингушский сло-
варь терминов».

В 2011-м году она блестя-
ще защитила диссертацию 
на соискание ученой степе-
ни доктора филологических 
наук по специальности «Тео-
рия языка».Темой ее доктор-
ской была «Грамматические 
формы и категории глагола 
как новая лингвистическая 
парадигма (на материале 
нахских языков).

В 2014 г. Н.М.Барахоева 
была назначена директором 
Ингушского научно-исследо-
вательского института гума-
нитарных наук им. Ч.Э. Ах-
риева. Ее назначение было 
большим подарком для кол-
лектива данного института.

В день ее назначения об-
ращаясь к коллективу НИИ 
Глава РИ Юнус-Бек Евкуров 
сказал: «Уверен, что, бла-
годаря опыту Н.М. Барахо-
евой, институт выйдет на 
новый уровень». Действи-
тельно, с ее назначением 
научно-исследовательский 
институт получил новую воз-
можность реализовать свои 
планы. Значительно повы-
сился научный потенциал, 
улучшилась материально-
техническая оснащенность 
ИнгНИИ, что, несомненно, 
способствует созданию 
предпосылок для успешной 
работы научных сотруд-
ников института. Большое 
внимание Н.М. Барахоева 
уделяет созданию условий 
для плодотворной деятель-
ности ученых, осуществляет 
поддержку научных кадров 
и всячески содействует про-
фессиональному росту спе-
циалистов. 

Значительным является ее 
личный вклад в подготовку 
научных кадров. За то не-
большое время работы Нины 
Мустафаевны в должности 
руководителя были защище-
ны две кандидатские и одна 
докторская диссертации. На-
учный сотрудник отдела язы-
ка Ф.М. Костоева защитила 
кандидатскую диссертацию 
под непосредственным на-
учным руководством Н.М. 
Барахоевой.

Сегодня Ингушский на-
учно-исследовательский 
институт, возглавляемый 
Н.М. Барахоевой, стал уни-

кальной базой по подготовке 
высококвалифицированных 
специалистов, кандидатов 
и докторов наук по наибо-
лее приоритетным и востре-
бованным направлениям. 
Пожалуй, период ее руко-
водства стал для института 
самым плодотворным. Это 
видно из трудов, подготов-
ленных и изданных ее со-
трудниками и мероприятий, 
которые были проведены в 
стенах института.

За последние три года на-
учные сотрудники подготови-
ли и опубликовали 15 моно-
графий, 17 сборников статей 
и большое количество статей 
в международных и ваков-
ских журналах.

Издается общеинститут-
ский журнал, входящий в 
систему РИНЦ «Вестник 
Ингушского научно-исследо-
вательского института гума-
нитарных наук им. Ч. Э. Ах-
риева».

Н.М. Барахоева входит в 
состав редколлегии многих 
авторитетных научных жур-
налов, издаваемых в России 
и в странах Ближнего зарубе-
жья.

Под ее руководством со-
трудники института реа-
лизовали и осуществляют 
различные научные проек-
ты. Подготовлены учебники 
по истории Ингушетии для 
5-6, 7-8, 9-10 классов, на-
чата работа над комплекс-
ными темами: «Ингушская 
Автономная область: опыт 
исторического осмысления», 
«История ингушских сел», 
«Книга Памяти», «Этногра-
фия ингушей» и т.д.

После назначения Нины 
Мустафаевны директором, в 
рамках института часто про-
водятся всероссийские, реги-
ональные и международные 

конференции, семинары, 
круглые столы, в работе ко-
торых принимают участие 
представители Ингушетии, 
Кавказа и России в целом, а 
также Ближнего зарубежья, в 
том числе сотрудники инсти-
тута выезжают для участия 
в различных научных фору-
мах, география их участия 
очень широкая.

В 2014 г. институтом со-
вместно с Архивной служ-
бой РИ была проведена 
международная конферен-
ция «Россия и Кавказ в Пер-
вой мировой войне 1914-
1918 гг.: основные военные 
кампании, геополитические 
и социокультурные итоги». 
В работе конференции при-
няли участие сотрудники 
различных научных центров 
России и зарубежья. 245-ле-
тию вхождения Ингушетии 
в состав России была по-
священа Всероссийская 
научная конференция, ко-
торая состоялась весной 
2015 г. Летом 2015 г. была 
организована и проведена 
международная научная 
конференция «Вторая ми-
ровая война 1939-1945 гг. в 
исторических судьбах наро-
дов России и Кавказа. В но-
ябре 2016 г. была проведена 
Международная конферен-
ция, посвященная 90-летию 
Ингушского научно-исследо-
вательского института им. 
Ч.Э.Ахриева.

Благодаря подписанным 
Н.М. Барахоевой договорам 
между научными центрами о 
сотрудничестве, в том числе 
с Институтом истории нацио-
нальной Академии наук Азер-
байджана, Государственным 
архивом РИ и др., сотрудни-
ки института имеют возмож-
ность апробации своих ис-
следований и поддерживают 
тесные связи с научным 
миром. Также Ингушский 
научно-исследовательский 
институт гуманитарных наук 
им. Ч.Э. Ахриева осущест-
вляет взаимодействие с на-
учными и образовательными 
учреждениями Республики 
Ингушетия. Совместно с 
Архивной службой РИ, Ин-
гушским государственным 
университетом проводятся 
научные мероприятия, осу-
ществляется публикация на-
учных материалов.

За последние годы инсти-
тутом выполнен большой 
объем научно-исследова-
тельской работы, что нашло 
отражение в многочислен-
ных работах по истории, язы-
ку, этнографии, фольклору 
ингушей. 

В настоящее время перед 
учеными Ингушетии стоят 
задачи по поиску новых кон-
цептуальных подходов в из-
учении актуальных вопросов 

истории, филологии, этноло-
гии и более глубокому их ис-
следованию.

Еще одна грань характера 
Н.М.Барахоевой остается 
для общественности не до 
конца раскрытой. Она любит 
поэзию и пишет стихи. По-
этическое наследие ученого 
не может не представлять 
интереса, ибо оно дает до-
статочно яркое представле-
ние о ее характере, жизнен-
ных интересах и огромном 
жизнелюбии.

За ее плечами нелегкий 
жизненный путь.

По своему характеру она 
сдержанна, как собеседник 
очень интересна, как ру-
ководитель справедлива и 
требовательна, правильно 
ориентирует в волнующих 
вопросах. Ее отличает вы-
сокий профессионализм, 
огромная работоспособ-
ность, требовательность к 
себе и подчиненным, разви-
тое чувство ответственности 
за порученный участок рабо-
ты, организаторский талант. 
Все эти качества позволили 
Нине Мустафаевне Барахо-
евой безупречно выполнять 
возложенные на нее обязан-
ности руководителя, создать 
дружный коллектив, в кото-
ром утвердились принципы 
высокой производственной, 
правовой и нравственной 
культуры. Кроме того, Нина 
Мустафаевна ответственно 
выполняет миссию матери, 
прививая своим детям са-
мые высокие моральные ка-
чества.

Н.М. Барахоева - Заслу-
женный деятель науки РИ, 
награждена Почетной грамо-
той Республики Ингушетия, 
имеет ряд  других наград.

н.БоЧоЕВ

Ученый-филолог, организатор науки
Дословно понимая термин филология, раскрыть 

его сущность можно следующим образом: «я лю-
блю слово». Если учесть, что слово является уни-
версальным средством общения, то становится 
ясно, что человек, филигранно владеющий сло-
вом, - это универсальный специалист, и область 
применения его познаний достаточно обширна. К 
таким людям относится и Нина Мустафаевна Ба-
рахоева – доктор филологических наук, профес-
сор, директор Ингушского научно-исследователь-
ского института им.Ч.Э. Ахриева.

Как известно, ЗАО 
«Джейрахское», земли ко-
торого лежат в Сунжен-
ском районе на хребтах,  
создано для обеспечения 
сельхозпроизводителей 
высокогорного Джейрах-
ского района такими кор-
мами для животных, как 
зерно, зернофураж и сено. 
Именно жители сел и ау-
лов горного района в лице 
КФХ и ЛПХ, которых здесь 
более 70, являются учре-
дителями этого хозяйства. 

Помнится, еще в годы со-
ветских времен на землях 
Сунженского  района был 
колхоз, в котором занима-
лись выращиванием зерно-
вых культур для обеспече-
ния жителей этого района 
не только  фуражным, но и 
продовольственным зер-
ном. Эта добрая традиция 
продолжается по сегодняш-
ний день.  В Джейрахском 

районе в КФХ и ЛПХ где-то 
десятка три тысячи  жив-
ности: КРС, овец, коз и ло-
шадей. Всех обеспечивает 
продовольственным и фу-
ражным зерном, а также се-
ном закрытое акционерное 
общество (ЗАО) «Джейрах-
ское».

Из 2300 гектаров земли, 
1100-1200 ежегодно исполь-
зуются под озимый клин, 
оставшиеся земли - под вы-
ращивание кукурузы, под-
солнечника, других культур.

– Осенью 2016 г. на 
11000-гектарном поле мы 
посеяли озимые колосовые, 
пшеницу и ячмень, – расска-
зывает главный агроном это-
го акционерного хозяйства 
Ахмет Цуров. – Несмотря на 
поздний сев, который затя-
нулся до 5 ноября из–за не-
достаточной влаги в почве, 
всходы в настоящее время 
крепкие и повсеместные. 
Это в основном по причине 

того, что семена были хоро-
ших сортов и качественные, 
с нашего урожая. Сегодня 
на озимом поле лежит не-
плохой слой снега, который 
оказался кстати для сохра-
нения озимых от морозов. 
Предстоящей весной мы 
планируем внести на эти 
посевы аммиачную селитру 
прикорневым способом, а 
затем средства защиты рас-
тений, которые дадут воз-
можность получить хороший 
урожай. Думаю, что с гектара 
в среднем в любом случае 
получим свыше 20 центне-
ров зерна. В прошлом году 
получили по 23 центнера. 
Такие урожаи на наших по-
лях, сплошь лежащих в зоне 
рискованного земледелия, 
должен сказать, неплохие.

Что касается земель, отве-
денных под сев яровых куль-
тур, вспашку их мы заканчи-
ваем. Предстоящей весной 
на них, предварительно 

обработав по всем  требо-
ваниям агротехники, посеем 
кукурузу на зерно и силос, 
подсолнечник, а также дру-
гие культуры. Техника у нас 
есть и есть толковые меха-
низаторы.

Одна из самых основных 
задач, стоящих перед нашим 
ЗАО «Джейрахское», – обе-
спечить продовольственным 
и фуражным зерном, грубы-
ми и сочными кормами насе-
ление Джейрахского района, 
а также всю живность, кото-
рую они содержат.

Остается  только сказать, 
что джейрахские сельхоз-
производители, как отметил 
и.о.  главы АККОРИ Маго-
мед-Гирей Аушев,  обещают 
насытить рынок республики 
самой различной сельхоз-
продукцией животновод-
ства,  которую они произво-
дят.

Ш. БАТАРБЕКоВ

Недавно и.о. министра 
сельского хозяйства Му-
хамед Гагиев принимал 
гостей из Ростовской обла-
сти, вернее, инвесторов из 
г. Таганрога, среди которых 
был директор  ООО «Агро-
Тех» Николай Ходячий, 
предприятие  которого спе-
циализировалось в части 
производства сельхозтех-
ники: навесных и прицеп-
ных опрыскивателей, раз-
брасывателей удобрений, 
зерновых сеялок, боронов, 
глубокорыхлителей и мно-
гой другой техники.

В этой встрече приняла 
участие начальник органи-
зационного отдела аграрного 
ведомства Ингушетии Хава 
Вышегурова, которая дала 
интервью нашей газете.

- Инвесторы из г. Таганрога 
приехали к нам с определен-
ной целью, чтобы не только 
реализовать сельхозтехнику, 
но и предложить сельхозпро-
изводителям нашего региона  
строительство различных 
ангаров для хранения зерна, 
техники и многого другого, а 
также хранилищ  для  карто-
феля и фруктов, сооружение 
теплиц для выращивания 
овощей, в чем, отметим, 
очень заинтересованы ГУПы 
и КФХ. Кроме всего этого, 
они предложили главе Мин-
сельхоза Мухамеду Гагиеву 
по  возможности выделить 
им в нашей республике не-
большие участки для выра-
щивания картофеля, кукуру-
зы и других культур, в чем 
они, как заверили, имеют 
хороший опыт и навыки, для 
подтверждения чего были 
приведены  конкретные при-
меры. В ответ на это весьма 

интересное предложение 
Гагиев предложил для нача-
ла выделить по 50 гектаров 
два участка для выращива-
ния картофеля и кукурузы и 
оказать при этом необходи-
мую помощь с гербицидами 

и в другом, на что гости со-
гласились. Остается только 
надеяться, что таганрогские 
инвесторы покажут хороший 
пример нашим сельхозпро-
изводителям в части выра-
щивания урожаев «царицы 
полей» и так называемого 
«второго хлеба». Разумеет-
ся, заодно они начнут нашим 
ГУПам и КФХ поставлять 
сельхозтехнику, которую они 

производят, заметил в свою 
очередь Мухамед Гагиев.

- Хава, один из гостей–
инвесторов – Николай Хо-
дячий, по-моему, бывал в 
нашей республике?

- Да, совершенно верно. 

Николай Ходячий, дирек-
тор компании ООО «Агро-
Тех», хороший знакомый 
Мухамеда Гагиева. Именно 
его предприятие несколько 
лет назад завезло сельхоз-
технику - сеялки,  бороны, 
глубокорыхлители и другое 
в ГУП им. Осканова, где ди-
ректором в то время рабо-
тал Гагиев, и построило там 
ангары для хранения зерна, 

сельхозтехники, многого дру-
гого, что очень пригодилось 
этому хозяйству. Именно 
Николай Ходячий является 
инициатором визита инве-
сторов из Таганрога в нашу 
республику, за что ему  очень 

благодарен Мухамед Гаги-
ев. Кстати сказать, его ком-
пания при необходимости 
может поставить сельхоз-
производителям Ингушетии 
не только упомянутый выше 
перечень сельхозтехники, но 
и при необходимости постро-
ить ангары и многие другие 
помещения по доступным 
ценам.

Инвесторы из г. Таганрога 
решили вложить средства 
в развитие АПК Ингушетии

Джейрахские КФХ и ЛПХ обещают 
насытить рынок республики 

различной сельхозпродукцией

недавно смотрел смешной виде-
оролик. Там люди разных возрас-
тов, уставившись в смартфоны, 
бредут по жизни… Кто-то падает 
в яму, другой «добивает» пациен-
та, третий жарит еду и т.д. од-
ним словом, люди перестают все 
замечать и соображать. Уткнется 
такой персонаж в окно телефона и 
улетает неизвестно куда…

Недавно побывал в горах, одном от-
даленном селении Ингушетии, и вот в 
разговоре одна из женщин с горечью 
заметила: 

– Больше всего меня поразила, до сих 
пор тяжелым камушком в сердце оса-
док остался, одна болезнь там, внизу.

– Какая болезнь? Грипп? – спраши-
ваю совершенно искренне.

– Да нет, от гриппа, говорят, таблетки 
есть, я о другом. У меня четверо детей. 
Сын учится в университете, решила 
его проведать, узнать, как и чем зани-
мается. А по дороге села в автобус по-
путный, и в нем много студентов. Очень 
было неприятно, что только две девочки 
поздоровались, а большинство делало 
упорно вид, что не заметили меня. Все 
они смотрели в свои телефоны. Может, 
мне не повезло, и я случайно оказалась 
в автобусе, где много невоспитанных 
собралось? Молодежь у нас красивая 
такая, а что-то мы, мне думается, упу-
стили…

Я промолчал. Прошло пару недель и 
вот вижу в информационной «паутине» 
сообщение:

Интернет-зависимость человека 
может сформироваться на фоне ге-
нетической предрасположенности. К 
такому выводу пришли британские 
ученые, сравнившие привычки более 
8 тысяч пар близнецов. Об исследова-
нии сообщается на сайте Королевско-
го колледжа в Лондоне.

Выяснилось, что зависимость от 
видеоигр обусловлена наследственно-
стью на 39%, а привычка к соцсетям 
— на 24%. Как подчеркивают авторы 
исследования, ключевой фактор здесь 
— личный выбор человека, отчасти он 
зависит от генетической предраспо-
ложенности.

 
Однако, если это правда, и у кого-то 

есть «генетическая 
предрасположен -
ность» зависать в 
играх и переписках, 
в чем я сильно со-
мневаюсь, разве это 
отменяет элемен-
тарную воспитан-
ность? Разве в этом 
есть оправдание мо-
лодежной невнима-
тельности к старшим 
по возрасту? Дума-
ется, на Кавказе или 
на Камчатке должна 
быть на первом пла-
не самодисциплина 
в подобном вопросе. 
Родителям парней 
и девушек надо да-
вать установку по-
взрослевшим чадам 
на людях вести себя 
подобающим образом. Смотреть по 
сторонам, чтобы знать, где ты, с кем и 
зачем… Генетика все же где-то глубоко, 
на молекулярном уровне диктует, а вос-
питание снаружи, видно сразу.

Кстати, в столице Швеции - городе 
Стокгольме на одной из улиц есть не-
обычный знак: «Осторожно – люди со 
смартфонами!» Инициатором его уста-
новки, как сообщают наши коллеги, 
стал местный житель Якоб Семплер, 
после того, как его чуть не сбил автомо-
биль. Он вместе с партнером Эмилем 
Тисманом реализовал по этому пово-
ду целый проект с целью предупредить 

подобные ДТП. Они обратили внима-
ние, сколь много людей идут по улицам 
уставившись в смартфон, отрешившись 
от окружающего мира. Не знаю, может, 
нам не только в Ингушетии, но и по всей 
России, в местах многолюдных подоб-
ные знаки устанавливать? Только вот 
нет гарантии, что «жертвы планшета» 
это новшество заметят…

Глупцы часто прикрываются типич-
ным выражением: "Нынче время дру-
гое, ничего не поделаешь". 

Время ни при чем, человек слабину 
стал давать. Не научишь детей на ули-
це себя нормально вести – дома «рас-
хлебывать» будешь. 

Не только в Ингушетии, на всем Се-
верном Кавказе случается немыслимая 
ранее картина: приходят люди наве-
стить больного и через пару минут рас-

спросов почти половина «сердоболь-
ных» посетителей напрочь забывают 
зачем пришли – в телефоны глядят. Не-
вольно начинаешь задумываться о пси-
хическом здоровье этих «товарищей». 

 Так что, читатель, если увидите меня, 
заразившегося этой болезнью, не стес-
няйтесь – одерните, верните на землю. 
И я, взаимно, увидев вас пропадающим 
в смартфоне, тихо так позову, постучу 
вас по плечу для вашей же пользы. 

 Я. СУЛТЫГоВ
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ХIанзчул 115 шу хьал-
ха, 1902-ча шера январь 
бетта 28-ча дийнахьа 
Дошлакъа-Юрта, Оаза-
наькъан Экий Ильяса 
воI ваьв, яхаш, доахаш 
кхааш хиннад. Ваьр хин-
нав, тIехьагIа визза йо-
азонхо а хинна дIаэтта, 
Оазнаькъан Ахьмад. 

Экий Ильяс кIоаргга бу-
салба Iилма дийша, мех-
ка цIи йолаш, наха юкъе 
лоархIаш Iалам саг хин-
нав. Цул совгIа из дика 

кхеташ хиннав светский 
дешарах, Iилмах а. Дукха-
ча шерашка мехка къаь-
да волаш а хиннав Экий 
Ильяс. Цунга хьежжа, юх-
хьанцарча шерашка денз 
ший воIага бусалба Iилма 
дешийта а, цох дина 
Iалама саг ве а уйла йо-
лаш хиннав къаьда. Бакъ-
да, Ахьмада дукхагIа свет-
ски дешарца чам хиннаб. 
Цу хана царна гаьна йоа-
цаш гIаххьа эрсий юхьан-
цара ишкола а хиннай. 

ВоIа хоржама кхы дук-
ха духьала воацача дас 
вахийтав Ахьмад ишколе 
деша. Цига дIаахарца эр-
сий мотти, литератураи; 
тархьарахи, физикахи, 
биологехи дола Iилмаши 
Iомадаьд Ахьмада. Бакъ-
да, ишколе дIаухе а, 
Къуръан Iомадара гIулакх 
юкъагIа дитадац цо. 

Ахьмад дешаш тайп-
тайпара Iилмаш Iомадеш 
волча хана, Октябрь-
ски революцен талгIеш 
ГIалгIай мехка а хьакхо-
ач. Ялхайтта шу мара да-
ланза хинна кхувш воагIа 
кIаьнк къахьегама хал-
къангахьа а ваьле, герз 
бе а делле, моастагIчоа 
духьала аравоал. Цо дук-
ха дакъа лийцад Назра-
неи Мочкхий-Юртеи хин-
нача съезда балхашка. 
Цу хана цун аьттув баь-
ннаб Орджоникидзе Сер-
гойца, Киров Сергеяца, 
Буачидзе Нояца, иштта 
кхы а дукха большеви-
каш бIаргаго, царца къа-
маьлаш де. Цхьацца цар 
дувцаш долча хьаькъале 
къамаьлашка ладувгIаш, 
шийна дукха керда хIама 
Iомадеш, дунен тIа доал-
лача гIулакхах, латтача 
хьалах кхеташ хиннав из. 

1920-ча шера Кав-
казе Советий Iаьдал 
д I а ч I о а г I д е н н а ч у л 
тIехьагIа, ший Iилмангахьа 
бола кхетам кхы а лакхбе, 
дешарца къахьега волалу 
18 шу даьнна зIамига саг 
Ахьмад.  Цо дикка кара-
берзабу гIалгIай мотт, цун 
бокъонаш. 1924-ча шера 
из болх бе волалу ишко-
ле. Цига эрсий класси-
каш -  А.С. Пушкин, М.Ю. 
Лермонтов, Л.Н. Толстой, 
иштта кхыбараш а бов-
заш, цар балхаш тохкаш 
къахьег цо. Цу боккхийча 
йоазонхой кхолламаш-
та гIалгIай меттал тар-
жамаш деш, уж гIалгIай 
дешархошка дIакхачийта 
гIерташ, дукха балхаш ду 

Ахьмада. 
ТIехьагIо ше а волалу 

Ахьмад гIалгIай меттала 
язде. Цу ханара йоазонхой 
цецбоахаш, дика стихаш 
яьзъю цо. Геттара хоза 
хеташ тIаэц уж дешар-
хоша. Ди тIехьа дукхагIа 
яьздеш, таржамаш деш 
балхаш деш волаш, 1930-
ча шерашка Ахьмад дIаэц 
СССРа Йоазонхой Союзе. 

Йоазонхочох Оазнаь-
къан Ильяса Ахьмадах 
яздаь а аьнна а дукха 
дац, кIезига техкад цун 

балхаш. Бакъда цхьа мол-
лага мугIарера саг а во-
ацаш эздийча нахах саг 
хиннав из. Таржамхо, пу-
блицист, поэт хиннав Ахь-
мад. ЧIоагIа дика хургдар, 
Ахьмада деррига бал-
хаш хьавIашагIа а теха, 
уж дерригаш доашхаш, 
хIара байт цо маца, фу 
бахьан долаш таржам даь 
я, малагIча хана малагIа 
байт язъяьй белгал а деш, 
болх бича. Цул совгIа мех-
ка библиотекашка, ишко-
лашка цох лаьца дийцача 
а геттара бакъахьа хург-
дар. 

Январь бетта 28-ча 
дийнахьа Ильяса Ахьма-
да 115 шу дизара хетаяь 
«Поэт и переводчик», аь-
нна цIи а йолаш, дIахьош 
кийчъяь йоккха выставка 
яр Шолжа района библи-
отеке. Укхаза белгалдаьха 
хьокха овттадаьдар йоа-
зонхочун вахарахи кхол-
ламахи дола балхаш, цо 
гIалгIай меттал таржам 
даь эрсий классикай бай-
таш. 

Библиотека болхлоша 
яхачох, из болх цар баьб 
Шолжа района бахар-
хошта ма варра йоазонхо 
дIавовзийта а, цун кхол-
лам бовзийта а лаьрхIа. 
«Ильяса Ахьмада укх ду-
нен чу яьккхар дукха ха 

яц. Ший лоацача вахаре – 
поэт санна а, мехка гIонча 
санна а – халкъа юкъе 
белгалвала кхоаваьв из. 
ГIалгIай литература хьак-
холлача хьалхалаьттарех 
цаI ва из. Цул совгIа вай 
литературе ший къаьга 
лар йита а аьттув баьннаб 
цун. Тахан цун хетаяь вы-
ставка а я тха, из наха 
дIавовзийта а, цун кхол-
лама нах тIаберзабе а 
уйла йолаш», - йоах Шол-
жа района библиотекан 
боккхагIболча дешархой 

хьашташ кхоачашдара 
йолча отдела хьалххочо 
Мухлой Яхььяй Рукъета. 

Оазнаькъан Ахьмада 
«Октябрь хьатIакхаьчар» 
яха хьалхара стихотво-
рени IотIаяьннай «Сер-
дало» газета тIа 1928-ча 
шера. Цо таржам даьд 
эрсий литература кхол-
ламашта: «Кавказский 
пленник», «Зимний ве-
чер», «Кавказ», «Арион», 
«Памятник» - А. Пушкина, 
«Парус» - М. Лермонтова, 
иштта кхычар а стихашта.

1934-ча шера контрре-
волюционни агитаци яьй, 
аьнна, бехк а баь, лаьца 
дIа а вига, топаш тохар 
кхайкадаьд цунна. ХIаьта 
1937-ча шера декабрь 
бетта 22-ча дийнахьа цун-
на топаш техай. 

Дукха ха яц Ахьмада укх 
дунен чу яьккхар, бакъда, 
ше мел ваха наха дукха а 
везаш, нах дукха а безаш, 
ший къам бахьан долаш 
лаьттарех ва из. ЙIаьха 
йоацача хана чухьа шийна 
тIехьа дуккха а хьадаь ди-
каш дитад цо. Дала гешт 
долда цунна, Дала къахе-
там болба, вийрза моттиг 
Дала даькъала йойла.

МАТЕнАьКъАн Илез

ГIалгIай литературе эггара дукхагIа 
бешаш, безаш бола фаьлг ба аьнна 
хет сона Гагиев Гирихана язбаь «Хоза 
моза» яхар. Из арабаьнна 40 шу доал 
укх шера. Хьалхара цун арахецар хилар 
1977 шера Нохч-ГIалгIай книжни изда-
тельстве. Цу хана ший цIагIа из хилар 
ловш вар  дезал мел бола гIалгIа. Цун-
цара безам кIезигагIа ба ала йиш яц вай 

деношка а. 
Цу хана денз, из юха а юха а кепа ет-

таш, арабаьхаб паччахьалкхен чотах 
санна, белггаларча наьха лоIамах а. 
Цун турпалаш баьхаб газетий, журна-
лий оагIонаш тIа. Къаьстта белгалдак-
кха лов, фаьлг кIоарга уйла, бакъахьара 
чулоацам болаш хилар. Дувцараш док-
кхий, цIенхашта дешаш дале а, берий 
меттаца даьшха хиларах, зIамига ба-
рашта кхетаде а дагахьа лоаттаде а атта 
хул цу тIа дувца хIама. Цунна юкъера 
дукха дешаш кицай хьисапе, кIоанолгий 
хьисапе дIачIоагIденнад наха юкъе. Ма-
сала, цхьацца бахьан нийсденна, дел-
хаш дагIаш  бер хуле, из дайначо оал: 

«Ай, малав из велхаш вагIар,
Миска, миска велхаш вагIар?..»

Царех тарра кхы а да наха дезаденна 
мугIараш:

«Ай, иббIали, хIанз фу дергда?
Гизго буге, моза лергба…»

Цул совгIа кIаьнкий дегашка майрал 
йоссийташ, денал кхедеш а ба фаьлг. 
Къаьстта из кхеду моза воча маьрелах 
кIалхарбаьккхача зунгато.

Ха дIайода, бакъда «Хоза моза» бахаш 
ба. ГIалгIай бераша,  къаман йоазув дий-
на мел латт биц ца луш,  бешаш хургба 
аьнна хет Г. Гагиева гIорбаьнна фаьлг. 

С.АРЧАКоВ

Жизнь Идриса Зязикова 
с самого детства склады-
валась достаточно успеш-
но – учеба в школе дава-
лась без особых напряг, 
что способствовало его 
последующему поступле-
нию в реальное училище, 
расположенного во Вла-
дикавказе. Получив сред-
нее образование, он идет 
учительствовать в родную 
школу и продолжает учебу 
в Московском сельскохо-
зяйственном институте.

Вскоре грянула внача-
ле февральская, а затем 
и октябрьская революция 
1917 года и учебу при-
шлось прервать, чтобы в 
судьбоносное для госу-
дарства и своего родного 
ингушского народа время 
быть рядом, в гуще со-
бытий и принять самое 
деятельное участие в бу-
дущем Ингушетии. 

На партийной конфе-
ренции ингушские комму-
нисты доверили Идрису 
Зязикову пост секретаря 
оргбюро РКП (б).

При формировании ор-
ганов власти в Горской 
республике он был внача-
ле избран заместителем 
председателя ЦИК, затем 
наркомом внутренних дел 
и через полгода возглавил 
Центральный исполни-
тельный комитет Горской 
АССР. 

В 1924 г., через три года 
после выхода из его со-
става Чечни, Кабарды, 
Балкарии и Карачая, в 
Горской республике оста-
лись только Ингушетия, 
Осетия и казачий Сун-
женский округ, а город 
Владикавказ сохранял за 
собой столичные функ-
ции для этих националь-
но-территориальных об-
разований, оставаясь 
самостоятельной адми-
нистративной единицей с 
непосредственным подчи-
нением Всероссийскому 
Центральному Исполни-
тельному Комитету. Для 
координации действий 
партийных органов, вхо-
дящих в Горскую АССР 
областей и округов, к тому 
времени было образовано 
и Владикавказское бюро 
Юго-Восточного крайкома 
РКП (б), которое было по-
ручено возглавить самому 
авторитетному на тот пе-
риод партийному лидеру 
Северного Кавказа Идри-
су Зязикову. 

А 7 июля 1924 года 
была реорганизована и 
сама Горская республика, 
расчленив ее на остав-
шиеся четыре образова-
ния, при этом сохранив 
за Владикавказом само-
стоятельность и столич-
ность для Ингушетии и 
Осетии. Идрис Зязиков 
предсказуемо стал секре-
тарем Ингушского обкома 
партии, по сути, первым 
лицом автономной обла-
сти, сохраняя за собой и 
должность руководителя 
Владикавказского бюро 
Юго-Восточного крайкома 
РКП (б).

Здесь и проявились все 
лучшие качества И. Зя-
зикова как организатора, 
лоббиста, выражаясь со-
временным языком, пар-
тийного и хозяйственного 
деятеля, заботливого во-
жака как коммунистов, 
так и беспартийной части 
населения, политическо-
го оратора и наставника 
молодежи, демонстриро-
вавшего все эти качества 
личным примером.

Особенно ярко эти черты 
его характера проявились 
в первые годы становле-
ния Ингушетии, начиная 
от раздела между авто-
номными образованиями 
имущества, предприятий, 
зданий, сооружений Гор-
ской республики, находя-
щихся во Владикавказе, 
кончая установлением в 
итоге правильных и спра-
ведливых границ между 

автономиями. Этому 
предшествовала огром-
ная подготовительная 
работа как центра, так и 
властных структур Се-
веро-Кавказского края. 
Была образована специ-
альная Особая смешан-
ная комиссия по уста-
новлению границ между 
Ингушской и Осетинской 
автономными областями, 
Сунженским округом и го-
родом Владикавказом, из 
представителей заинтере-
сованных сторон, куда от 
Ингушетии были включе-
ны Идрис Зязиков и Ина-
лук Мальсагов. Представ-
ляет интерес инструкция, 
разработанная в помощь 
вышеупомянутой комис-
сии, где пунктом 4 вме-
нялось ей в обязанность 
"всемерно стремиться к 
такому разрешению всех 
спорных вопросов, чтобы 
не было в будущем ника-
ких оснований к спорам и 
трениям между вновь об-
разованными территори-
ально-государственными 
единицами на националь-
ной почве". Причем в со-
ответствии с этим пунктом 
комиссия призвана «спо-
собствовать выяснению 
существенных для раз-
решения дела обстоя-
тельств и подтверждению 
их доказательствами, ока-
зывая сторонам активное 
содействие к ограждению 
их прав и законных инте-
ресов».

Однако этой комис-
сии не удалось в полной 
мере решить поставлен-
ную задачу – прийти к 
окончательному единому 
решению по всем вопро-
сам. И тогда во Влади-
кавказ была направлена 
последняя комиссия Пре-
зидиума ВЦИК под пред-
седательством Ш. З. 
Элиавы – Председателя 
Совета Народных Комис-
саров Грузинской ССР, 
в составе тов. Фомина − 
члена ЦИК СССР, и тов. 
Толмачева − заместителя 
председателя Северо-
Кавказского крайиспол-
кома, которой надлежало 
определить:

1) административные 
границы между Влади-
кавказским округом, вклю-
чающим в себя г. Влади-
кавказ и прилегающие к 
нему слободки с одной 
стороны, и автономными 
областями Ингушетии и 
Осетии с другой стороны;

2) границы между авто-
номной областью Ингуше-
тии и Сунженским окру-
гом;

3) границы между авто-
номными областями Ингу-
шетии и Осетии. 

И здесь проявились 
самые лучшие качества 
Идриса Зязикова, который 

вместе с Иналуком Маль-
саговым сумел привести 
веские аргументы, не-
оспоримые факты, убеди-
тельные доводы для за-
крепления за Ингушетией 
ее законных территорий.

В последующие годы 
происходит в Ингушетии 
(как в ингушской части 
Владикавказа, так и во 
всей области) рост эконо-
мики, увеличение числа 
промышленных предпри-
ятий, сельскохозяйствен-
ных объектов, учреждений 
научного и культурно-про-
светительского назначе-
ния. Достаточно назвать 
завод “Стеклотары”, Эз-
мин, ГЭС, Алханчуртский 
канал (сдан в эксплуата-
цию после ухода Идриса 
из области), мельзавод и 
кирпично-черепичный за-
вод в Назрани, завод ми-
неральных вод “Ачалуки”, 
курорт “Армхи”, агробазы 
у сс. Яндиево и Гамурзи-
ево (Крепость), Индустри-
альный и Педагогический 
техникумы, Зооветеринар-
ный техникум у Назранов-
ской крепости, Научно-ис-
следовательский институт 
(самый богатейший на Се-
верном Кавказе) и многие 
другие. Начинает вновь 
работать Национальный 
театр, который еще в 1921 
году поставил спектакль 
по пьесе Михаила Булга-
кова. Выходит газета на 
родном языке. Создаются 
условия для творческой 
интеллигенции, что от-
разилось позже успехами 
творческих коллективов 
Ингушетии на Северо-
Кавказской краевой Олим-
пиаде искусств. Очень 
много внимания уделял 
Идрис Зязиков образо-
ванию. Оказывал личное 
содействие и поддержку 
в направлении ингушской 
молодежи в высшие учеб-
ные заведения региона и 
центра. Следил за ходом 
их учебы, помогал в их 
нуждах.

Немаловажную роль во 
всем этом позитивном сы-
грало и то, что в первые 
годы самостоятельности 
Ингушетии в руководстве 
Юго-Восточного, а затем 
и Северо-Кавказского 
крайкома партии стояли 
Анастас Микоян и Серго 
Орджоникидзе, которые с 
глубоким уважением от-
носились как к ингушско-
му народу, так и лично к 
Идрису Зязикову, знавшие 
его по активному участию 
в борьбе в период уста-
новления советской вла-
сти на Северном Кавказе, 
за его бескорыстие, ответ-
ственность, высокую по-
рядочность и преданность 
партии и своему народу. 

Но не всем по нра-
ву было динамичное 

развитие и процветание 
Ингушетии, которое про-
исходило благодаря уси-
лиям молодого, энергич-
ного и не по годам зрелого 
политика и хозяйственни-
ка Идриса Бейсултанови-
ча Зязикова.

1929-й год оказался 
еще и последним годом 
работы Идриса Зязикова 
в Ингушской автономной 
области.

Бюро Северо-Кавказ-
ского крайкома партии 12 
апреля 1929 года в числе 
прочих рассмотрело во-
прос «О посылке на курсы 
марксизма тт. Зязикова, 
Дорошева, Купцова и Це-
хера А.». Было принято 
постановление в отноше-
нии И. Зязикова − коман-
дировать слушателем на 
курсы марксизма. 

Как бы чувствуя, что не-
кому будет потом это сде-
лать, он решил добить-
ся решения некоторых 
важных для Ингушской 
автономной области во-
просов до своего ухода из 
Ингушетии. На заседании 
секретариата крайкома 
партии от 13 июля 1929 
года по докладу Идриса 
Зязикова были заслуша-
ны вопросы: «О границах 
Ингушетии» − этот во-
прос был передан на рас-
смотрение в советском 
порядке, предложив ру-
ководствоваться директи-
вой крайкома ВКП (б); «О 
задержке решения вопро-
са о постройке цементно-
го завода в Ингушетии» 
− здесь было предложено 
Крайисполкому в двухне-
дельный срок окончатель-
но разрешить вопрос о 
месте постройки цемент-
ного завода при участии 
заинтересованных сто-
рон.

Вскоре, в сентябре 1929 
года, Идрис Бейсултано-
вич Зязиков уехал в Мо-
скву на учебу, а секрета-
рем Ингушского обкома 
партии постановлением 
бюро Северо-Кавказско-
го крайкома ВКП (б) был 
направлен бывший секре-
тарь Адыгейского обкома 
партии, проработавший 
несколько последних ме-
сяцев инструктором край-
кома ВКП (б) Иосиф Мои-
сеевич Черноглаз.

Северо-Кавказскому 
крайкому партии, а точ-
нее руководителю этого 
органа, нужен был в Ин-
гушетии человек, который 
без особых возражений 
исполнял бы любую волю 
краевой власти. Таким и 
оказался новый секретарь 
обкома партии И. М. Чер-
ноглаз, который вместо 
того, чтобы изучить дух и 
чаяния народа, познать 
традиции, обычаи, культу-
ру ингушей, захотел пере-
делать ранее сделанное и 
внедрить свои идеи в со-
знание масс. Адекватной 
его действиям была и ре-
акция населения автоном-
ной области. Больше все-
го людям не нравилось 
издевательство над рели-
гиозными чувствами веру-
ющих. Ярлыки «бандит», 
«кулак» навешивались им 
налево и направо.

В бытность Идриса Бей-
султановича Зязикова ру-
ководителем областной 
парторганизации его труд, 
забота и тревога о судь-
бе собственного народа 
воспринимались как само 
собой разумеющееся, в 
порядке вещей, как про-
стое исполнение своих 
служебных обязанностей. 
По достоинству все это 
было оценено народом 
после его ухода из руко-
водства автономной об-
ластью. Если при Идрисе 
Зязикове в Ингушетии 
сложилась стабильная 
социально-политическая 
ситуация, был прогресс 
во всех сферах экономи-
ки, заметно улучшались 
дела в здравоохранении, 

образовании, культуре, 
криминогенная обстанов-
ка была не напряженной, 
то многие из этих пока-
зателей с приходом И. 
Черноглаза ухудшились 
буквально в течение не-
скольких месяцев.

За те пять месяцев, что 
проработал на посту се-
кретаря Ингушского обко-
ма партии Иосиф Моисе-
евич Черноглаз, он успел 
совершить ряд серьезных 
промахов и ошибок, сто-
ивших впоследствии ему 
жизни.

3 февраля 1930 года, в 
7 часов утра, в одной из 
поездок в горное селение 
с целью внедрения «но-
вых методов» политико-
пропагандистской работы 
партии, И. Черноглаз и 
сопровождавшие его лица 
были убиты.

Это убийство привело 
к тому, что в Ингушской 
автономной области нача-
лись облавы, обыски, аре-
сты. Около сотни человек, 
попавшие в подозрение 
правоохранительных ор-
ганов, оказались за ре-
шеткой. Подозрение пало 
и на самого И. Зязикова.

 Чуть позже арестовали 
и Идриса Зязикова вме-
сте с женой Жанеттой 
Ярычевной Зязиковой с 
такой же формулировкой 
обвинения с добавлением 
"участие в организации 
убийства секретаря Ин-
гушского областного ко-
митета партии И. М. Чер-
ноглаза".

11 июня 1932 года при-
говором Верховного суда 
РСФСР Идрис Бейсулта-
нович Зязиков, уроженец 
с. Барсуки Назрановско-
го района Ингушской ав-
тономной области, был 
приговорен к расстрелу. 
Однако, после вмеша-
тельства Г. Орджоникид-
зе, А. Микояна и ряда 
других видных партийных 
деятелей, приговор был 
заменен на 10 лет лише-
ния свободы. 

Отсидев несколько лет 
в тюрьме, Идрис Бейсул-
танович вышел на свобо-
ду.

Уехав в город Тулу, 
Идрис Зязиков устраива-
ется работать на завод 
«Красный Октябрь» пла-
нировщиком литейного 
цеха.

Вскоре по стране про-
катилась очередная вол-
на сталинских репрессий, 
в которую, к сожалению, 
в очередной раз попали 
Идрис Бейсултанович Зя-
зиков и Жанетта Ярычев-
на Зязикова.

Как свидетельствует 
письмо от 11 февраля 
1977 года начальника ин-
формационного центра 
МВД Чечено-Ингушской 
АССР В. А. Герасимюка 
− Зязиков Идрис Бейсул-
танович, 1896 года рожде-
ния, уроженец с. Барсуки 
Назрановского района 
ЧИ АССР, осужден Вер-
ховным судом РСФСР 11 
июня 1932 года по ст. 58-
8-11 УК РСФСР и пригово-
рен к расстрелу, который 
заменен на 10 лет лише-
ния свободы.

Постановлением НКВД 
ЧИ АССР от 15 сентября 
1938 года следствен-
ный материал по делу за 
смертью обвиняемого Зя-
зикова прекращен и сдан 
в архив КГБ. Постанов-
лением главной военной 
прокуратуры от 20 дека-
бря 1939 года постановле-
ние, вынесенное за смер-
тью Зязикова, отменено, 
дело прекращено. Идрис 
Зязиков умер 5 июля 1938 
года, находясь под стра-
жей в гор. Грозном.

Идрис Бейсултанович 
Зязиков ушел из жизни, 
не сломленный адской 
машиной преступного ре-
жима, ушел, не оговорив 
ни себя, ни кого-либо из 
друзей, товарищей. Такие 
личности с наступлением 
физической смерти не пе-
рестают жить духовно.

Он явил нам высокий 
образец истинного слу-
жения интересам людей, 
своего народа. И вполне 
закономерно, что сегодня 
Идрис Зязиков возвраща-
ется к нам как знамя, в 
написанных о нем книгах, 
в названиях населенных 
пунктов, проспектов, улиц 
и т.д.

Абдулазис ЯнДИЕВ, 
политолог, 
г. Малгобек

 Идрис Бейсултанович 
Зязиков

Бессмертен дух народа, пока он помнит истоки своего величия. В падениях и взлетах, в широ-
кой дороге к свету и в зияющей пропасти безвременья - во всей трагической и светлой истории 
ингушского народа живет отсвет огня, пылающего в очагах, укрытых за надежными стенами 
вековых башен. 

И в этом отсвете отражаются человеческие судьбы и бессмертные имена славных сынов 
нашей овеянной легендами и сказаниями древней земли. Один из них - Идрис Бейсултанович 
Зязиков - молодой интеллигент, умный студент, мудрый политик, бесстрашный патриот, бес-
пощадный проводник и защитник интересов своего народа, за что и отдал самое дорогое для 
любого человека - свою жизнь.

Оазнаькъан Ахьмад 
115 ШУ ДИЗАРЦА

«Хоза моза» бахаш ба
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СВЕТСВЕТ

О Б ъ я В Л Е Н И я

ЗДОРОВЬЕ

Осторожно, 
гололед!

Гололед — это слой плотного льда, образовавшийся 
на поверхности земли, на тротуарах, проезжей части 
улицы, на деревьях, проводах и т.д. при намерзании 
переохлажденного дождя и мороси (тумана). Гололе-
ду обычно сопутствуют: близкая к нулю температура 
воздуха, высокая влажность, ветер. Корка намерзшего 
льда может достигать нескольких сантиметров.

Гололёд — редкое явление природы по сравнению 
с гололедицей.

Гололедица - скользкая дорога - это тонкий слой 
льда на поверхности земли, образующийся после от-
тепели или дождя в результате похолодания, а также 
замерзания мокрого снега и капель дождя.

При гололеде значительно повышается риск получе-
ния уличных травм: ушибов, вывихов, переломов. По 
данным медиков, в такие дни количество пострадав-
ших увеличивается в два раза. 

Как подготовиться к гололеду (гололедице)
Если в прогнозе погоды дается сообщение о гололе-

де или гололедице, примите меры для снижения веро-
ятности получения травмы.

Обратите внимание на свою обувь: 
подберите нескользящую обувь с подошвой на ми-

кропористой основе;
если таковой не имеется, наклейте на подошву лей-

копластырь или изоляционную ленту, можете натереть 
подошвы песком (наждачной бумагой);

откажитесь в гололедицу от высоких каблуков. 
Как действовать при гололеде (гололедице)
Смотрите себе под ноги, старайтесь обходить опас-

ные места. Если ледяную «лужу» обойти невозможно, 
то передвигайтесь по ней, как лыжник, небольшими 
скользящими шажками.

Наступать следует на всю подошву, ноги слегка рас-
слабить в коленях. Руки по возможности должны быть 
свободны, старайтесь не носить тяжелые сумки; не 
держите руки в карманах — это увеличивает вероят-
ность падения.

Будьте предельно внимательны на проезжей ча-
сти дороги, не торопитесь и тем более не бегите. 

Старайтесь обходить все места с наклонной поверх-
ностью.

Пожилым людям рекомендуется использовать 
трость с резиновым наконечником или специальную 
палку с заостренными шипами.

Если вы поскользнулись, присядьте, чтобы сни-
зить высоту падения. В момент падения постарайтесь 
сгруппироваться и, перекатившись, смягчить удар о 
землю. Не пытайтесь спасти вещи, которые несёте в 
руках. Не торопитесь подняться, осмотрите себя, нет 
ли травм, попросите прохожих людей помочь вам.

Гололед зачастую сопровождается обледенением 
проводов линий электропередач, контактных сетей 
электротранспорта. Если вы увидели оборванные про-
вода, сообщите администрации населенного пункта о 
месте обрыва.

Помните, особенно опасны падения на спину, вверх 
лицом, так как можно получить сотрясение мозга. При 
получении травмы обязательно обратитесь к врачу за 
оказанием медицинской помощи.

Х.С. АлбАковА, 
инспектор по пропаганде обДПС 

ГИбДД МвД по РИ, майор полиции

На открытом просторе, на опушке леса, 
рядом с речной поймой это явление не так 
бросается  глаза. Вы видите всю красоту 
окружающих мест, украшенных камнями, 
потоком воды, птицами, кустарниками и 
легкими облаками над головой. Это явле-
ние – зеленые листья на ветвях деревьев 
в самый разгар зимы. На улице холодно, 
природа спит вроде бы, а тут «зеленые 
прически» на ветвях!

 
Помнится, несколько лет назад, выйдя на 

балкон в г. Карабулаке, вдруг с восторгом за-
метил, что среди голых, почерневших от мо-
розов   ветвей выделяются  шарообразные 
зеленые  «гнезда». Деревья росли в центре, 
на перекрестке городских улиц. Насколько 
мы проняли, это  явление характерно для вя-
зов, большие и крепкие стволы которых всег-
да заметны.

  Вяз или ильм, еще его называют карагач, 
по словам ученых, начал заселять  земные 
просторы несколько десятков миллионов лет 
назад, насчитывает несколько десятков ви-
дов. Нас же интересуют способности совре-
менных вязов.

 Причину появления зеленых листьев в пе-
риод зимней спячки (в городских условиях) 
можно было объяснить наличием подземных 
источников тепла для корней. Это могут быть 
теплотрассы, водные коммуникации и т.д.  
Корни, находясь в теплой влажной среде, по-
зволяют оставаться «бодрыми» отдельным 
фрагментам кроны и листья в этом месте  не 
спят… 

Направляясь по дороге из  Нестеровской в 
с. Мужичи и  далее в  горы, легко заметить 
множество завязей на деревьях. Сотни де-
ревьев, растущих вдоль речных берегов, из-
дали кажутся «городом ворон». Словно мно-
жество гнезд повисло на ветвях. Однако это 
иллюзия – на самом деле это  пучки зеленых 
листьев, живых и зеленых. И здесь,  где-то  
в глубине, речная влага сохраняет корни от 
минусовой температуры. И невольно еще раз 
понимаешь, что зима, как и все остальные 
времена года,  событие многоцветное.

 В. САИТоВ

Дорогие граждане, увы, 
мы  не всегда спешим за 
чудесами, как в одной пес-
не поется. Часто спешим по 
собственной вине – позд-
но принимаем решение, 
опаздываем, оказываем-
ся не в том месте не в  то 
время… И с точки зрения 
обывательской – это нор-
мально, а вот с точки зре-
ния ГИБДД, не всегда.   И 
надо отдать должное на-
шим правоохранителям, 
которые работают, обеспе-
чивая безопасность дорож-
ного движения. Госавтоин-
спекция в последние годы 
качественно и по делу ра-
ботает. Думаю, использо-
вание новой техники, ап-
паратуры и, конечно, упор 
на  тех сотрудников, кто 
отличается  безупречным 
исполнением служебного 
долга, позволили  улуч-
шить работу ГИБДД Ингу-
шетии, повысить уважение 
к ним со стороны жителей. 

Недавно я получил Поста-
новление по делу об адми-
нистративном правонаруше-
нии.  Насколько помню, это 
первое в моей водительской 
практике. В свое время при-
шлось работать водителем 
автобуса, сотни пассажиров 
возить. Естественно,  с тех 
пор старался никогда не ли-
хачить, не нарушать ПДД: 
думаю это глупое и бессмыс-
ленное занятие. Все, кто со-
знательно рискует своей и 
чужой жизнью на проезжей 
части – люди самонадеян-
ные и безответственные. Это 
запрещено религией и обще-
признанными нравственны-
ми нормами. Рискуешь?  Так 

можешь оказаться в роли са-
моубийцы, ибо знаешь, что 
рискуешь. Опаздываешь? 
Ложись раньше, 
вовремя вста-
нешь… Так вот, 
моя многолетняя 
внутренняя гор-
дость  получила 
удар в виде ука-
занного поста-
новления с ви-
деофиксацией, 
как я, управляя 
а в т о м о б и л е м 
(№, марка авто 
и  т.п.), на феде-
ральной трассе 
в районе насе-
ленного пункта 
и т.д. превы-
сил скорость.  Я 
смутно помню, 
что возможно 
где-то поспешил, 
«психанул» и надавил на газ, 
но смутно… А вот фотомате-
риал от ГИБДД все  помнит 
точно, ясно, убедительно. 
Почесал я свою седую голо-
ву и отправился  заплатить 
штраф. Кстати, плати вовре-
мя и сумма будет меньше. В  
одном отделении сберкассы 
ни один терминал не прини-
мал платежи, на почте отка-
зались брать деньги, заявили 
«у нас нет с ними договора».  
Но мне повезло – в районе 
центрального рынка аппара-
ты Сбербанка планомерно 
проглотили банкноты, и я 
выполнил свой гражданский 
долг.  

 Первые эмоции и впечат-
ления после получения бу-
маги из ГИБДД были крайне 
досадные. А затем быстро 
пришло не только осознание, 
но и совершенно искреннее 

чувство благодарности тем, 
кто зафиксировал мое право-
нарушение. Почему? Да  пре-

дельно ясно почему – люди 
предупредили, посоветовали 
не спешить, избежать в буду-
щем более опасных действий 
и ошибок.  Нет сомнений, что 
системная работа по виде-
офиксации нарушений ПДД 
на всех дорогах республики, 
на федеральной трассе или 
на внутрипоселочных про-
ездах, усилит водительскую 
дисциплину, мы станем луч-
ше осознавать, что любая 
небрежность человека, сидя-
щего за рулем, всегда опас-
на. 

Еще раз понимаешь, сколь-
ко мудрости в народной по-
говорке; торопиться надо не 
спеша». И обеспечит вашу 
безопасность за рулем, и 
спасет семейный  бюджет от 
обязанности платить штра-
фы.

 В.САИТоВ

Проблемы противодействия коррупции в структурах государ-
ственной гражданской службы продолжают оставаться актуаль-
ными. Для борьбы с этим явлением и в развитие общих обязанно-
стей и ограничений государственного служащего, установленных 
ст. 16 и ст. 17 Федерального закона от 27 июля 2004 № 79-ФЗ "О 
государственной гражданской службе Российской Федерации", 
статья 16 предусматривает ряд дополнительных ситуаций, кото-
рые несовместимы с замещением должности государственной 
гражданской службы.

Запреты ст. 17 ограничивают ряд конституционных прав го-
сударственных гражданских служащих (право заниматься пред-
принимательской деятельностью, допускать публичные выска-
зывания, суждения и оценки, в том числе в средствах массовой 
информации, и т.д.), но и принимаются государственными граж-
данскими служащими добровольно при поступлении на государ-
ственную службу.

Назначение запретов:
повышение эффективности деятельности государственной 

гражданской службы и лиц на ней занятых;
установление препятствий возможному злоупотреблению госу-

дарственными служащими;
создание условий для независимости служебной деятельности 

в системе государственной службы.
Самая значительная группа запретов имеет целью противодей-

ствие коррупции. К данной группе относятся следующие запреты.
1. Запрет государственному гражданскому служащему состоять 

членом органа управления коммерческой организации, если иное 
не предусмотрено федеральными законами или если в порядке, 
установленном государственным правовым актом в соответствии 
с федеральными законами и законами субъекта Российской Фе-
дерации, ему не поручено участвовать в управлении этой орга-
низацией.

2. Запрет государственному гражданскому служащему зани-
маться предпринимательской деятельностью. Служащим запре-
щено заниматься деятельностью с целью извлечения прибыли, 
которая называется предпринимательской или коммерческой. За-
прет налагается на все виды предпринимательской деятельности.

Смысл этого запрета - предотвратить ситуацию, когда государ-
ственный гражданский служащий, используя свои полномочия, 
работал бы только на свой бизнес, а не на государственный орган. 
Но законом не запрещено, чтобы предпринимательской деятель-
ностью занимались родственники государственного служащего, 
например, жена, дети. Закон разрешает служащему с уведомления 
руководителя заниматься любой оплачиваемой непредпринима-
тельской деятельностью: педагогической, научной, творческой. 
Государственный служащий вправе с предварительного письмен-
ного уведомления руководителя государственного органа выпол-
нять иную оплачиваемую работу, если это не повлечет за собой 
конфликт интересов.

Любые попытки прямого или скрытого участия государствен-
ных гражданских служащих в предпринимательской деятель-
ности наносят значительный урон авторитету государственной 
службы, поскольку подрывают доверие населения к власти, и по-
тому должны сурово пресекаться.

3. Запрет государственному гражданскому служащему быть 
представителем по делам третьих лиц в органе, в котором он за-
мещает должность государственной гражданской службы, либо 
которые непосредственно подчинены или подконтрольны ему, 
если иное не предусмотрено федеральными законами.

4. Запрет государственному гражданскому служащему полу-
чать в связи с должностным положением или в связи с исполне-
нием должностных обязанностей вознаграждения от физических 
и юридических лиц (подарки, денежное вознаграждение, ссуды, 
услуги, оплату развлечений, отдыха, транспортных расходов и 
иные вознаграждения). Подарки, полученные государственным 
служащим в связи с протокольными мероприятиями, со служеб-
ными командировками и с другими официальными мероприяти-
ями, признаются государственной собственностью и передаются 
государственным служащим по акту в органы государственного 
управления, в которых он замещает должность государственной 
службы, за исключением случаев, установленных Гражданским 
кодексом Российской Федерации.

5. Запрет государственному гражданскому служащему выез-
жать в командировки за счет средств физических и юридических 
лиц. Исключения здесь составляют служебные командировки, 
осуществляемые на взаимной основе по договоренности органа 
государственного управления, с органами государственной вла-
сти и органами государственного управления иностранных го-
сударств, международными и иностранными некоммерческими 
организациями.

Государственные гражданские служащие не вправе получать 
средства на командировочные расходы сверх выделяемых бюд-
жетных ассигнований от любых физических и юридических лиц 
и не вправе с точки зрения профессиональной этики пользоваться 
услугами любых организаций и граждан по оплате личных рас-
ходов во время командировок.

6. Запрет государственному гражданскому служащему исполь-
зовать в целях, не связанных с исполнением должностных обязан-
ностей, средства материально-технического, финансового и иного 
обеспечения.

Использование чиновником государственного имущества в не-
служебных, личных целях характеризует государственного слу-
жащего, как работника нечестного, корыстолюбивого, недобро-
совестного, пренебрегающего нормами профессиональной этики. 
Такие нарушения служащих не могут оставаться безнаказанными, 
к ним должны применяться меры дисциплинарной ответственно-
сти, вплоть до увольнения с государственной гражданской служ-
бы.

7. Запрет государственному гражданскому служащему прини-
мать без письменного разрешения руководителя государствен-
ного образования награды, почетные и специальные звания (за 
исключением научных) иностранных государств, международ-
ных организаций, а также политических партий, других обще-
ственных объединений и религиозных объединений, если в его 
должностные обязанности входит взаимодействие с указанными 
организациями и объединениями.

Управление Минюста РФ по РИ

АНТИКОРРУПЦИОННЫЕ 
ЗАПРЕТЫ НА 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ
ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЕ

Постановление 
с полезным советом

окно в природу

ЧУДО 
«ЗЕЛЕНЫХ 

ПРИЧЕСОК»

В последнее время климат не перестает 
удивлять своими переменами. Такое ощуще-
ние, что нестабильность в обществе пере-
далась природе. Утром, выходя в крепкий 
мороз, одеваешься соответственно тепло, 
а в обеденные часы, особенно находясь на 
солнце, которое совсем не по-зимнему при-
гревает, страдаешь от чрезмерного тепла, 
вечером снова мороз все заковывает. При 
этом сила его, мороза, охлаждающего воз-
дух, активно колеблется: то может упасть 
до отметки, близкой к  20, на  следующий 
день в два раза убавит свой напор, а там, 
глядишь, спадет до 10С со знаком минус. 
Пару дней погода может преподнести тепло:  
+ 10С, + 20С. И опять резко вниз до двух-
значной цифры. Такие колебания способны  
оказать негативное влияние не только на 
метеочувствительных людей или людей с по-
дорванным здоровьем, но и на  вполне здо-
ровых.

Как защитить свой организм во время по-
добных изменений  температуры воздуха и 
перепадов атмосферного давления?

На этот вопрос отвечает заведующая Цен-
тром здоровья для взрослых РИ врач тера-
певт-невролог Любовь Хасановна Тимерха-
нова.

– Погода оказывает влияние на всех по-
разному. У кого просто меняется настроение 

в зависимости от солнечной или пасмурной 
погоды. А кто сразу ощущает дискомфорт и 
недомогание при малейшем изменении пого-
ды. Есть и такие, у кого обостряются серьез-
ные хронические заболевания.  У таких лю-
дей в связи с резкой переменой погоды может 
появиться раздражительность, бессонница 
повыситься артериальное давление. Более 
всего метеочувствительности подвержены 
люди, которые ведут малоподвижный образ 
жизни, и мало проводят времени на свежем 
воздухе.

Лучший способ защитить свой организм во 
время резких колебаний – насытить его кис-
лородом. Это достигается за счет длитель-
ной ходьбы, бега,  который наши граждане, к 
сожалению, игнорируют, дыхательной гимна-
стики, холодного обтирания.  Людям с пони-
женным артериальным давлением следует 
принимать поливитамины и крепко заварен-
ный чай. А те, у кого повышенное давление, 
должены отдавать предпочтение лимонному 
соку. Для всех типов самочувствия лучшим 
помощником является физкультура. Им сле-
дует хотя бы больше двигаться и больше 
находиться на свежем  воздухе. Целебное 
действие также для всех типов оказывает 
контрастный душ.

Мадина КоДЗоЕВА 

Как помочь своему организму?

Люди издавна ждут панацеи от  разного 
рода болезней, недугов. И лекарство от нар-
комании все ждут с большой надеждой. Пе-
риодически нам сообщают, что где-то созда-
ли чудодейственную вакцину или таблетку и 
теперь раз – и всё, нет наркозависимости… 
Однако возникает слово «однако»…

Вот пишут недавно наши коллеги:
"Российские ученые создали молекулу, 

которая блокирует удовольствие от нар-
котиков, к 2023 году она может стать ос-
новой первого отечественного лекарства 
от наркозависимости, - пишет газета "Из-
вестия". - Разработчики утверждают, что 
препарат будет эффективен при борьбе 
с опиоидной зависимостью - от героина, 
морфина, дезоморфина; лечение займет 1-2 
года.

"Существующие препараты излечивают 
всего 10-30% наркоманов и имеют много 
побочных эффектов, - сказала руководи-
тель команды разработчиков, заведующая 
лабораторией Института физиологически 
активных веществ РАН Марина Мягкова. 
- Наше лекарство - для противорецидив-
ного лечения, чтобы человек после деток-
сикации не начал употреблять наркотики 
вновь. Если он не будет испытывать удо-
вольствия, то он откажется от наркоти-
ков".

Идея бесценная, но здесь надо оговорить-
ся, что сами ученые горят о предстоящих 
клинических испытаниях. Плюс еще  докли-
нические испытания на животных, надо про-
верить побочные эффекты будущего лекар-
ства. И соответственно получить «добро» 
- заключение у Минздрава России.

В нашей стране, по данным Минздрава РФ, 
около 600 тыс. зарегистрированных наркома-
нов, в ФСКН говорят  о разбросе от 4 до 7 
млн человек, оценивая количество неучтен-
ных потребителей наркотиков. Их всех надо 
спасать сегодня, не завтра.

Возможно, мы дилетанты и беспредельные 
романтики в данной теме, но помимо меди-
каментозного подхода, на наш взгляд, наибо-
лее важен вопрос воспитания личности. Си-
стемная, постоянная работа по разъяснению 
смертельной опасности потребления нарко-
тических веществ должна вестись с челове-
ком с детства. Тогда меньше жертв окажется 
в руках распространителей  "белой смерти".  
Надо уничтожить в сознании граждан всякий 
намек на «крутость» любых элементов, свя-
занных с потреблением наркотиков.  Привив 
юному человеку  стойкое неприятие  любого 
дурмана, мы реально спасем миллионы лю-
дей от сетей наркомафии. Воспитание и еще 
раз воспитание, а полезные лекарства – в до-
полнение.

 У. УЛЕМоВ

Мир против наркотиков

ПРИВИВКА ОТ  ДУРМАНА

В не столь далеком про-
шлом визитной карточкой 
г. Малгобека являлся его 
знаменитый парк. Это был 
центр культурного досуга 
не только жителей города, 
но и всего Малгобекского 
района. Я с теплотой вспо-
минаю счастливые годы мо-
его детства и юности. 

В памяти осталось, ка-
ким ухоженным и красивым 
был наш парк. Его чистые 
дорожки, с аккуратно под-
стриженными кустами, ска-
зочной зеленью и ароматом 
множества цветов, радо-
вали  сотни людей.   Парк 
украшал чудесный пруд, ин-
тересными были аттрак-
ционы, карусели для детей и 
взрослых. Помню, для меня и 
младших братьев  было на-
стоящим подарком, когда 
нам разрешали на первое и 
девятое мая, отправиться 
из селения Инарки в город  
Малгобек. В парке проходи-
ли массовые гуляния, соби-
рались дети  со всего рай-
она,  здесь царили радость 

и веселье. Это был остров 
замечательной жизни.

Грустно осознавать, что 
все это осталось в про-
шлом, и сегодня  детвора не 
имеет возможности в парке 
отдыхать, как мы в былые 
годы. Парк изменился… 

Как неприятно видеть 
устаревшие и застывшие 
от ржавчины карусели, сло-
манные качели и аттрак-
ционы, высохшие стволы 
деревья, грозящие упасть 
в любой момент. Досадно 
видеть, как бывший в свое 
время лучшим на Северном 
Кавказе замечательный 
парк постепенно исчезает. 
За многие годы, насколько я 
помню, кроме реконструкции 

памятников участникам 
Великой Отечественной 
войны, ремонты здесь не 
проводились.  А ведь у горо-
да Воинской славы должна 
быть современная, цвету-
щая зона отдыха. В этом 
нет сомнений.

Очень хочется надеяться, 
что наши земляки, успешные 
в бизнесе, помогут восста-
новить  красоту этого важ-
ного городского объекта. И 
парк вновь заполнится  ра-
достными голосами детей, 
станет самым любимым ме-
стом отдыха   для горожан и 
гостей Малгобека.

 С уважением, 
М. Вышегуров

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ

ПАРК ДОЛЖЕН 
ЖИТЬ

Утерянный диплом серии 100624 № 1072734, выданный Ингушским государственным уни-
верситетом в 2014 году на имя Гандаровой Марем Салмановны, считать недействительным.

Контактная информация:
Рекламное агентство «Эталон» г. Назрань ул. Арчакова, 2 Еmail: rc-enalon@mail.ru
тел.: 8 (928) 722-90-00; 8(8732) 22-90-00

№ Наименование оказываемой услуги Цена (руб)
1 Разработка дизайна-макета От 100
2 Печать на баннерной ткани 195р/м2
3 Аренда рекламных мест (билборд) От 7000 р/мес
4 Печать на самоклеющейся пленке 300 р/м2
5 Печать на фотобумаге 400 р/м2
6 Реклама на городских автобусах 12 000 мес
7 Листовки формата А4 4+0 20
8 Листовки формата А4 4+4 30
9 Печать на бумаге формата А3 4+0 40
10 Печать на бумаге формата А3 4+4 50
11 Евробуклет 2 фальца 35
12 Визитки 1,5
13 Календари 150
14 Календари карманные 12

В соответствии с пунктом 1.1 статьи 54 Федерального закона от 12 июня 2002 г. № 67  ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» ООО «Эталон» сообщает о готовности выполнять работы, оказы-
вать услуги по изготовлению печатных агитационных материалов для избирательных объеди-
нений, выдвинувших списки кандидатов при проведении избирательной компании Выборов 
депутатов городского округа г.Сунжа

ПРАЙС


